

# Análisis del impacto de las remesas en la economía de México

**Margarita Torres Ramírez.**

Mexicana. Licenciada en Derecho.

Maestra en Derecho. Doctorante en Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Mundial. Correo electrónico:

margarita@universidadmundial.edu.mx.

## Resumen

No se aprecia con cabalidad la importancia de las remesas en la microeconomía, su impacto se relaciona como parte de las remuneraciones y no inversiones integradas a la economía de México, y se refleja en el bienestar de las familias mexicanas. La recepción de las remesas muestra un crecimiento del bienestar y condiciones de infraestructura de los pueblos, donde históricamente migran muchos de sus habitantes, además del impacto económico que se genera con el regreso de los ciudadanos en periodos vacacionales a sus lugares de origen. Son fuentes de subsistencia para las unidades familiares y la inversión regional. Las remesas que los migrantes envían a México constituyen una de las principales fuentes de divisas en el país, pues superaron los ingresos que se obtienen de las exportaciones de petróleo, inversión extranjera directa y del turismo.

Representan una medida importante para contrarrestar algunos efectos inflacionarios. De acuerdo con datos del Banco Interamericano de Desarrollo, más de 70 por ciento de los recursos tienen impacto directo en el empoderamiento de las amas de casa, las mujeres que permanecen en el país y quienes son la base fundamental de millones de hogares en el territorio nacional (Aragón, 2020).

**Palabras claves:** remesas, familias, inversión, bienestar.

## Abstract

The importance of remittances in the microeconomic is not fully appreciated; their impact is related as part of the remunerations and not investments integrated into the Mexican economy, their reflection on the well-being of Mexican families is vital. The reception of remittances shows a growth in the welfare and infrastructure conditions of the towns, where many of its inhabitants historically migrate, in addition to the economic impact generated by the return of citizens to their places of origin during vacation periods. They are sources of subsistence for family units and regional investment. The remittances that migrants send to Mexico constitute

one of the main sources of foreign exchange in the country, as they exceed the income obtained from oil exports, foreign direct investment and tourism.

They represent an important measure to counteract some inflationary effects. According to data from the Inter-American Development Bank, more than 70 percent of the resources have a direct impact on the empowerment of housewives, the women who will remain in the country and who are the fundamental basis of millions of homes in the territory national (Aragón, 2020).

**Keywords:** remittances, families, investment, welfare.

## Introducción.

El tema me remonta a mi tierra natal, en mi memoria el pueblo como le llamábamos era un lugar de una sola calle principal por donde pasaba el autobús rumbo a la Ciudad de México, al final de ese corredor se encuentra un gran taller de artesanías, en la que abundan las macetas elaboradas con tierra colorada y figuras de cantera rosa, por ello Degollado, se ha ganado el nombre de la “capital estatal del labrado de cantera” según dictamen de la Comisión de Cultura del Congreso de Jalisco.<sup>1</sup>

Degollado es una ciudad pequeña de la Región Ciénega del estado de Jalisco, que en los años setenta contaba apenas con unos 7 mil habitantes, en la actualidad la demografía asciende a un poco más de 21 mil habitantes<sup>2</sup>, constituido en rancharía por el año 1856 a partir de la construcción de la iglesia de San Ignacio de Loyola, por ocho familias en su mayoría purépechas y tecos del reino de Michoacán, la región Degollado, colinda al sur, con el estado de Michoacán<sup>3</sup>, y al este con Guanajuato, es importante destacar que estos tres estados de nuestro país representan el 30% de las remesas recibidas a nivel nacional. (IEEG, 2019).

Es ampliamente conocido, que en la mayoría de los estados que conforman el país México, 32 derivado de la Reforma Constitucional de 2014<sup>4</sup> en

época de gran crisis la salida apunta al “sueño americano”, “irse pal’norte” como la mejor solución viable “para salir adelante”, para ello se endeuda a la familia en esa empresa, la que no siempre culmina con éxito (es conmovedor profundizar en el sufrimiento de quienes no logran instalarse en la “tierra prometida”, por diversas circunstancias entre las cuales se prevé “el pollero improvisado o corrupto” que los conduce a la muerte o a la deportación), pero que tradicionalmente en algunos estados se convierte casi siempre en la única opción de los pobres, para alcanzar un mejor nivel de vida.

<sup>1</sup> GUADALAJARA, JAL.- La Comisión de Cultura del Congreso del Estado aprobó el dictamen, con carácter de acuerdo legislativo, que declara al municipio de Degollado como “capital estatal del labrado de cantera”. EL INFORMADOR, 2008. Recuperado de: [nformador.mx/Entretenimiento/Declaran-a-Degollado-capital-estatal-del-labrado-de-cantera-20080303](http://informador.mx/Entretenimiento/Declaran-a-Degollado-capital-estatal-del-labrado-de-cantera-20080303)

<sup>2</sup>IEEG-DEGOLLADO diagnóstico del municipio, marzo de 2019. Visto el 20 de septiembre de 2021. Recuperado de: <https://iieg.gob.mx/ns/wp-content/uploads/2019/06/Degollado.pdf>

<sup>3</sup>INAFED Enciclopedia de Los Municipios y Delegaciones de México, Estado de Jalisco. toponimia de Degollado, Jalisco, (1996) Visto el 20 de septiembre de 2021. Recuperado de: (<http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM14jalisco/municipios/14033a.html>)

<sup>4</sup>CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. Artículo 44.-La Ciudad de México es la entidad federativa sede de los Poderes de la Unión y Capital de los Estados Unidos Mexicanos; se compondrá del territorio que actualmente tiene y, en caso de que los poderes federales se trasladen a otro lugar, se erigirá en un Estado de la Unión con la denominación de Ciudad de México. Recuperado de <http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/cpeum.htm>

*“Las cinco entidades en donde se concentran los porcentajes más altos de remesas, son Michoacán, Jalisco, Guanajuato, México y el DF, que en su conjunto absorben el 46.2% del total de ese ingreso... En este conjunto de entidades, sólo las tres primeras tienen altos porcentajes de migración histórica, entre el 15.6% y 27%”. (Garavito E., Torres B. & Rino E. 2004).*

Las referencias no solo son reminiscencias, estoy convencida de que no se aprecia a cabalidad la importancia de las remesas en la microeconomía, aunque no es el tema principal, es importante comprender que el impacto se encuentra más bien ese nicho, debido a que las remesas se estiman como parte de las remuneraciones y no inversión indirecta o directa integradas a la economía del país, sin embargo, sí es parte importante en la procuración de bienestar para muchas familias mexicanas y es por ello, que dicho fenómeno impacta a la economía nacional significativamente. *“...las remesas no son ni una forma de ahorro, ni una fuente para la inversión productiva, sino que constituyen un fondo salarial que, como tal, se destina principalmente al consumo y la reproducción material del hogar (Canales, 2002).*

En razón de lo anterior, se aborda el presente trabajo a partir del estudio de caso Degollado, en el que se puede ver un crecimiento a partir del bienestar de las familias y el embellecimiento del pueblo, a partir de la recepción de las remesas, ya que tiene antecedentes históricos migratorios, se examina en un nuevo elemento, al paso del tiempo en esta generación contemporánea, se agrega el componente de ciudadanos americanos que regresan al país de origen familiar a vacacionar, debido a este distintivo: *“los nietos mayormente son ciudadanos americanos”.*

Se ha escrito sobre el tema abundantemente, por ejemplo, respecto a las remesas y el desarrollo, las remesas y la economía de los países en desarrollo, los montos de las remesas, el origen de las remesas en relación con el lavado de dinero y el terrorismo, las remesas y el bienestar de las familias receptoras, y me sorprende en diversas fuentes que analizan aspectos económicos actuales que prevé la integración de las remesas al sistema - capital, controlando los envíos en un proceso que impulse las remesas como un componente macroeconómico,

coadyuvando a generar inversión interna mediante la concentración de éstas en los bancos, es oportuno reflexionar en los siguientes cuestionamientos: ¿Qué actores que tienen este interés? ¿Se relaciona esta estrategia con el sistema económico actual? ¿Es plausible que se intente este aprovechamiento? ¿Qué porcentaje de las remesas son enviadas por ilegales? ¿No sería acaso legitimar acciones de ilegalidad? En este sentido, comprobamos que para el sistema neoliberal tendiente a la concentración de la riqueza, es de poca relevancia el origen de los recursos, consistente en la forma desleal de trabajar de los empresarios bancarios, que tienen un precio del uso del dinero dispar y desproporcionado con la rentabilidad del ahorro, tema para otro ensayo.

Existe cierta tendencia no explicada del todo, por parte de las autoridades de Degollado, que expresan que las remesas NO tienden a fortalecer la economía del pueblo y al contrario generan inflación porque se encarece la propiedad, así como, la fuerza laboral.<sup>5</sup>

<sup>5</sup>Degollado es el 4to. municipio de Jalisco que más remesas captó en los últimos cinco años con \$191 millones de dólares, cifras del Banco de México (BANXICO), De acuerdo al número de población reportado por el INEGI en 2015 a cada degolladense le corresponderían \$8 mil 893 dólares. Es decir, casi \$169 mil pesos mexicanos con un valor de \$19 pesos por dólar. En diciembre, durante las fiestas, la economía de Degollado se “dolariza”. Las arcas de las iglesias rebosan y se realizan eventos de caridad, así como de beneficio social, pero también fiestas en la cabecera municipal y las comunidades. Esta riqueza por desgracia no se ve reflejada en la bonanza económica. Para los emprendedores locales es muy difícil encontrar mano de obra debido al encarecimiento de la misma. Los jóvenes prefieren irse unos meses a Estados Unidos, ahorrar y regresar a descansar. BRUNOnoticias, 2018. Visto el día 23 de septiembre de 2021. Recuperado de: <https://brunoticias.com/los-dolares-las-remesas-en-degollado-bendicion-inflacion/>

## Desarrollo.

Los movimientos migratorios acompañan a la humanidad desde tiempos inmemoriales, históricamente los contingentes se mueven en busca de oportunidades de vida, es decir, el desplazamiento geográfico siempre ha existido, antes del sedentarismo, los nómadas se movían para cosechar frutos estacionales, también para cazar, por supervivencia. No hay duda, que el fenómeno migratorio como lo conocemos en la actualidad, de acuerdo con la teoría migratoria de Wimmer y Glick-Shiller tiene su origen a finales del siglo XVIII (Levit & Glick Schiller, 2004), cuando surge el estado-nación que sujeta las ideas de los ilustrados contractualistas.

Se pondera a los contractualistas, como esa corriente moderna, encabezada por Hobbes, Locke y Rousseau, que explica a la sociedad dentro de la creación del Estado, en donde los individuos ceden parte de su libertad para obtener la tutela de bienes jurídicos por parte del Estado, garantizando así la seguridad de la convivencia en armonía y pacificación, incluyendo la democracia y la división de poderes de Montesquieu, dado que de acuerdo con la Teoría del Estado, explicada por la maestra María de la Luz González, ésta se integra por los elementos de soberanía, pueblo, gobierno y territorio. (González, M.L. 2008:475-499).

En este tenor, se establece la delimitación territorial de las naciones, dando paso a su vez a la concepción del nacionalismo, por lo que las naciones definen y hasta construyen fronteras, aunque a decir de Pierre Bourdieu en su obra de los pueblos imaginarios y en la teoría de los campos, *“el acontecer cultural de los pueblos, genera un dinamismo funcional dadas las características particulares predominantes y no son completamente independientes e impermeables”* (Guerra, 2010), por lo tanto no somos tan ajenos unos de otros y los límites que un día fueron imaginarios, por intereses económicos, políticos y sociales de un ente dominante se han convertido en muros físicos que contradicen la tan llevada y traída globalidad.

A fin de enfocar mejor este trabajo, considero oportuno definir algunos términos que serán de continuo mencionados en el texto, basándose en algunas preguntas referenciales, como: ¿Qué significa migración e inmigración? ¿Qué entendemos por fenómeno migratorio? ¿Qué son las remesas y cómo se han venido incrementando? ¿Cuál es el impacto de las remesas en la economía de México?

### ¿Qué significa migración e inmigración?

Se alude a significados de la RAE, para migración: “desplazamiento geográfico de individuos o grupos, generalmente por causas económicas o sociales” en tanto que para inmigrantes, dice: dicho de una persona. Llegar a un país extranjero para radicarse en él, o bien, instalarse en un lugar distinto de donde vive dentro del propio país, en busca de mejores medios de vida. Por lo que consideremos que mientras se camina al lugar destino será migrante y una vez que llegó y se instaló para vivir allí será inmigrante.

### ¿Qué entendemos por fenómeno migratorio?

Para abordar el fenómeno migratorio se debe tener en cuenta una diversidad de variantes, es un problema multifactorial y con diversos ángulos, en el que aparece el ser humano como centro dinámico y orquestador voluntario e involuntario de su porvenir, en virtud de las causas que su entorno le ofrece, y estas suelen ser de orden económico, político o social, dos combinaciones y ocasionalmente hasta las tres juntas, por lo tanto, el enfoque cambia en tratándose de un país expulsor o de un país receptor, entonces, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) lo define como:

“...la movilización de personas de un lugar a otro en ejercicio a su derecho a la libre circulación, se

trata de un proceso complejo, motivado por diversas razones voluntarias e involuntarias, por una temporalidad o en forma circular... Este proceso implica el cruce de los límites de una división geográfica o política, dentro de un país o hacia el exterior.”<sup>6</sup>

De forma consciente o inconsciente el ser humano se orienta a la búsqueda de objetivos, a fin de satisfacer sus necesidades básicas como se establece en la pirámide de Maslow, en las recientes caravanas hecho insólito, han transitado por nuestro país alrededor de unas siete mil personas, lo hacen de esta manera acompañados porque de esta forma pueden evitar la violación de derechos humanos y defenderse del crimen organizado, las razones por las que deciden emigrar son:

- La inseguridad laboral determina las causas de la frustración en la realización económica, lo cual conduce a crear expectativas de encontrar una mejor situación de vida en el exterior de la propia comunidad de origen.
- La inseguridad que produce el aumento progresivo de la violencia social genera conflictos ético valorativos, produciendo tendencias a abandonar la comunidad o el país de origen, según el caso.
- La falta de acceso a oportunidades en la realización personal lleva a la frustración sociocultural, lo

<sup>6</sup>Diccionario CEAR. Visto el día 06 de octubre de 2021  
Recuperado de: <https://diccionario.cear-euskadi.org/>

<sup>7</sup>PAPER PIRAMIDE DE MASLOW (2008) Visto el 20 de septiembre de 2021. Recuperado de: <http://www.ulasalle.edu.bo/es/images/ulasalle/postgrado/geastioncapitalhumano2016/modulo3/PAPER-PIRAMIDE-DE-MASLOW.pdf>

<sup>9</sup>Aruj, Roberto S. (2008) Causas, consecuencias, efectos e impacto de las migraciones en Latinoamérica, visto el día 07 de octubre de 2021, Recuperado de: [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S1405-74252008000100005&script=sci\\_abstract](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S1405-74252008000100005&script=sci_abstract)

que produce un descontento con la situación de la comunidad o país de residencia.

- La migración de recursos humanos calificados es inducida y forma parte fundamental del proyecto de concentración de la inteligencia de los países centrales.

Todas estas causas son de importancia, sin embargo, aunque tienen en esencia la misma sustanciación, guardaran puntos de vista diferente, de tal manera que para el país de origen es un tanto alentador quitarse el problema de emplear fuerza de trabajo, en tanto que para el país destino recibe una carga porque al ser receptor se obliga a emplear a dicha fuerza de trabajo, son enfoques distintos, por lo que no siempre son los mejores empleos, por ende tampoco se comprometen a otorgar las remuneraciones legales, es aquí donde se tiene la prerrogativa soterrada de emplear a ilegales o “braseros”.

Por otra parte, es de reconocer, que en los lugares con más tradición de paso de los migrantes también existen ejemplos de personas solidarias que les da sentido el servicio y les ofrecen agua y alimentos a los hambrientos que corren arriba de la bestia.<sup>9</sup>

<sup>9</sup>El documental LA BESTIA / THE BEAST, del director mexicano Pedro Ultreras, relata la travesía de varios migrantes centroamericanos a través de México en su intento por cruzar a Estados Unidos. El viaje lo realizan en vagones de diferentes trenes, que abordan desde Chiapas a distintas ciudades de la frontera norte: Mexicali, Nogales, Ciudad Juárez, Piedras Negras, Nuevo Laredo... El punto inicial para las y los migrantes es la decisión de partir, de ir a Estados Unidos dejando atrás familia, amores, hijos o padres. En el fondo, lo que los obliga a la migración es la pobreza endémica en la que vive la mayoría de la población, gestada por diversos factores como carencia de educación, injusto reparto de la riqueza, explotación, desempleo, explosión demográfica.

## ¿Cuál es el paradigma migratorio de la globalidad actual?

El paradigma migratorio actual, se fortalece en los años noventa a la par del debate sobre la globalización, entiendo que las comunicaciones tienen altos beneficios, acercando las latitudes, no obstante, el avasallamiento multiplicador del consumismo, en cuanto al posicionamiento por segmentos de población, de productos altamente industrializados, que terminan afectando la salud de los consumidores, en este caso la globalidad no abona en nada a los beneficios de la población al contrario.

Lo anterior se relaciona con los migrantes, porque en la producción son parte de tal industrialización, a través de ofertar su fuerza laboral a bajo costo, por lo que si bien es cierto que el avance tecnológico ha logrado una acelerada transformación hacia la modernidad, en esta no se encuentran inmersos los pueblos latinoamericanos, la globalidad efectivamente abre las fronteras para ampliar los segmentos del consumismo y captar fuerza laboral con bajos niveles de remuneración, comparados con lo que deben pagar a los nacionales, sin embargo, las cierra y hasta construye muros físicos a ese mismo capital humano, lo que puede ser considerado como una práctica desleal que atenta contra a esos en grupos vulnerables.

Otro aspecto a considerar, sobre los migrantes mexicanos, es que por el uso y costumbres en pueblos que históricamente son capital laboral de los Estados Unidos por periodos fuertes en los campos agrícolas, se regresan a su lugar de origen en temporada baja, por lo que su permanencia es temporal,

no así quien ingresa de forma ilegal, este segmento no puede abandonar el país porque es deportado por lo que su estancia es permanente e indefinida, siempre cuidándose de la “migra”<sup>10</sup> cuidándose siempre de la deportación.

## ¿Qué son las remesas y cómo se han venido incrementando?

En cuanto a la definición de remesas, entendemos en términos coloquiales que son todas las transferencias monetarias o en especie que hacen los parientes y amigos que trabajan en el extranjero y que regularmente envían a sus pueblos de origen, en tanto que una definición en términos de economía la encontramos en el informe del Fondo Monetario Internacional, en los siguientes términos:

*“Las remesas representan ingresos de los hogares provenientes de economías extranjeras generados principalmente por la migración provisoria o permanente de personas a esas economías. Las remesas están integradas por partidas en efectivo y no en efectivo a través de canales formales, como los giros electrónicos, o informales, como dinero y bienes transportados de una economía a otra”. (FMI, 2009:293).*

En cuanto a la cantidad de familias mexicanas que resuelven sus problemas de vida a través de las remesas tenemos que 1 de cada 20 recibe este recurso para resolver su situación de vida, “...durante 2020 la brecha no hizo más que ampliarse. Se recibieron 40 mil 607 millones de dólares en remesas, 46% más de los recibidos a través de inversión extranjera directa. Las remesas son hoy por hoy la principal fuente de dólares para el país.” (Moy, 2021).

<sup>10</sup>“En un momento así, de minutos, se acaban todos tus sueños”, “Vivimos con el temor constante de que va a llegar ese momento”.

El Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de EE. UU. (ICE) es proteger al país del crimen transfronterizo e inmigración ilegal, está formado a menos de dos años después de los ataques del 11, por más de 20.000 empleados en 47 países, es considerada la segunda mayor agencia de investigación criminal en EE.UU., apenas detrás del FBI. Las historias de operativos y arrestos polémicos por parte del ICE son cosa de cada día en un país como EE.UU., donde viven 11 millones de inmigrantes sin papeles, en su mayoría latinoamericanos.

Los estados que reciben más dinero por concepto de remesas son Jalisco que en 2020 desplazó a Michoacán quien los últimos 15 años había ocupado el primer lugar, con posibilidades de que la tendencia se repita en 2021, a continuación se observa el comportamiento de la recepción de las remesas por estado.

1. Más del 80 por ciento de los hogares de Michoacán dependen parcialmente de las remesas.
2. 45 por ciento de los hogares de Guanajuato.
3. Aproximadamente, 44 por ciento de los hogares en Zacatecas y 42 por ciento de los hogares de Hidalgo.
4. 39 por ciento de los hogares de Guerrero y 37 por ciento de los hogares de Aguascalientes.

5. Entre 25 y 35 por ciento de los hogares en Colima, Durango, Jalisco, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Querétaro y Tlaxcala.

6. Entre 10 y menos del 25 por ciento de los hogares en Chiapas, Chihuahua, Distrito Federal, Estado de México, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz.

7. Menos de 10 por ciento de los hogares en los estados de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Coahuila, Nuevo León, Quintana Roo, Sonora, Tabasco y Yucatán. *(Tuirán, Santibañez & Corona, 2006).*

El foro organizado por la Asociación de Bancos de México (ABM), Juan José Li, maestro en Economía por el Colegio de México y con más de una década de experiencia en temas económicos, manifestó que a pesar de la pérdida de empleo en 2020, las remesas han permitido mantener el consumo en los hogares e impulsado la economía del país:



Nota: \*No suma 100% porque se puede especificar hasta dos opciones.  
Note: \*It does not sum 100% because it can be specify up to two options.

Fuente: Anuario de Migración y Remesas a México.

El flujo de remesas tiene un comportamiento inverso en relación con las crisis, ya que éstas continúan enviándole al país de origen, se estima que durante los años de 2016 y 2017 la dependencia de México de las remesas fue del 2.7% de su Producto Interno Bruto (BIP)<sup>11</sup>, por lo que la importancia es innegable, a continuación veremos cómo se han ido incrementando las remesas en el siguiente gráfico.



Destacó que el Banco de México (Banxico) tiene registro del dinero que llega a México del extranjero desde 1995 y para 2020 se han recibido más de 40 mil 600 millones de dólares por concepto de remesas, con una tendencia de crecimiento desde 2014, a tasa de entre 10 y 14 por ciento anual.

El impacto en la economía de México, es importante, aunque no es directo a la inversión como vimos, si lo es de forma indirecta por los siguientes razonamientos, la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) señala que existen tres argumentos por los que el uso preferente de las remesas en consumo tienen un carácter virtuoso (Novelo, 2007) citado por López-Arévalo, J. (et. al.), (2011).

De tal manera, tomando en consideración el alto porcentaje de familias receptoras de las remesas y que éstas las utilizan como medio de subsistencia: en alimentos, vestido, salud, educación y vivienda, tenemos que el consumo básico es vital para las familias de los migrantes, de modo que, en cualquier

<sup>11</sup>Flores Vega, Ernesto (2018) BBVA se consolida la importancia de las remesas para México. Recuperado de: <https://www.bbva.com/es/consolida-importancia-remesas-mexico/>

caso, las remesas contribuyen de manera significativa a la reducción de la pobreza, porque posibilita el poder adquisitivo de estas familias.

Lo cual significa que este gasto tiene un efecto multiplicador en el ámbito local, porque es donde se lleva a cabo dicho consumo, pero además, se genera un mejor ambiente familiar porque al tener acceso a la alimentación se mejora la nutrición, la salud y la educación, por lo que sí debe tener importancia dentro del desarrollo de la región y por ende en el país.

Ahora bien, en cuanto a la vivienda, recuerdan el estudio de caso Degollado, el pueblo es un lugar embellecido porque su conformación se ha visto mejorada en cuanto al lucimiento de las propiedades y también de sus áreas comunes ya que se tienen diversas donaciones para obras sociales y religiosas, a decir de la crítica que se genera inflación porque se los locales no encuentran quien trabaje por la remuneración establecida en salarios mínimos y se encarecen las propiedades, esto se tendría que valorar con más detenimiento, debido a razonamientos de fondo e interés de quienes generan las remesas, como se explicaría entonces que los migrantes temporales con la experiencia del pago que aunque es menor del legal establecido en Estados Unidos es muy superior al salario que se paga en México y como se pretende que las propiedades una vez remodeladas sigan teniendo un costo regular.

## Conclusiones.

De la información recogida y analizada podemos definir que en verdad las remesas contribuyen a contribuir en la estabilizar la economía nacional, debido a que representan el flujo de divisas que el país necesita para mantener este activo, que en resumen tanto para el Banco Mundial como para el Fondo Monetario Internacional que han iniciado las discusión de aceptar el hecho de que las remesas constituyen un fondo de estabilización en los países en desarrollo, aunque no sean destinadas al ahorro o a la inversión, existe otra tarea pendiente, que se enuncia como reflexión de este análisis.

Entonces, de aceptar que las remesas son ese elemento estabilizador en la macroeconomía de los países latinoamericanos, incluyendo México, al igual se debería reconocer la importancia de la fuerza laboral de los propios migrantes y sus envíos, porque están subsidiando de alguna forma esa política de reajuste estructural iniciada por estos dos organismos internacionales (Banco Mundial como para el Fondo Monetario Internacional), lo cual debería ser un motivo de reajuste en sus políticas monetarias.

*Cabe señalar que este interés por el papel de las remesas en los niveles de bienestar de las familias y como factor de desarrollo local surge en un contexto caracterizado por el fracaso de las políticas de ajuste estructural y de liberalización de los intercambios comerciales a la hora de mejorar las condiciones de vida de la mayoría de la población en los países en desarrollo (Canales, 2006).*

Para la reflexión, los inmigrantes en su mayoría ilegales, quienes abandonan su país de origen buscando mejores oportunidades de vida, que al instalarse en el país receptor, principalmente EE.UU. quienes sufren las políticas anti-migratorias de este país altamente desarrollado y que fija en su mayoría las directrices económicas para el mundo, que además no les ofrece la protección legalmente establecida para los nacionales en tratándose de los derechos humanos por la constante y sistemática discriminación y xenofobia hacia los connacionales instalados en su territorio, y sean ellos quienes con sus remesas mantienen cierta estabilización en los países en desarrollo y contribuyen a la reducción de los índices de la pobreza extrema del país de origen, que lamentable que en tiempo de modernidad, tanto los países receptores como los expulsos no tengan la solución en las políticas económicas estructurales para reconocerlos y ofrecerles mejores condiciones de vida, en coincidencia con los autores López-Arévalo, J. et. al. (2011) sobre su “paradoja migratoria”.

## Referencias bibliográficas

CANALES, A.I. (2006) Remesas y desarrollo en México. Una visión crítica desde la macroeconomía. Recuperado el 22 de septiembre de 2021 de: <http://www.scielo.org.mx/pdf/pp/v12n50/v12n50a9.pdf>.

BELTRÁN, A. (06-16-2020) La importancia e impacto económico de las remesas en México. EMPREFINANZAS. Recuperado el 30 de septiembre de 2021 de: <https://emprefinanzas.com.mx/2020/06/17/la-importancia-e-impacto-economico-de-las-remesas-en-mexico/>

Fondo Monetario Internacional (2009) Remesas. Recuperado el 30 de septiembre de 2021 de: <file:///C:/Users/bolet/Downloads/bopman6s.pdf>.

GARAVITO, E., Torres-Baños, R.A. & Rino, E.(2004) Migración e impacto de las remesas en la economía nacional Análisis Económico, Recuperado el 30 de septiembre de 2021 de: <https://www.redalyc.org/pdf/660/66000305.pdf>.

GONZÁLEZ, G.M.L. (2008) Teoría General del Estado. Editorial Porrúa. México.

GUERRA, M. E. (2010) Las teorías sociológicas de Pierre Bourdieu y Norbert Elias: los conceptos de campo social y habitus. Recuperado el 30 de septiembre de 2021 de: <https://www.redalyc.org/pdf/598/59820673003.pdf>.

LEVITT, Peggy; Glick Schiller, Nina (2004) Perspectivas internacionales sobre migración: conceptualizar la simultaneidad. Recuperado el 11 de octubre de 2021, de: <https://www.redalyc.org/pdf/660/66000305.pdf>

LÓPEZ-Arévalo, J., Sovilla-Sogne, B., & García-Fernández, F. (2011). Efectos macroeconómicos de las remesas en la economía mexicana y de Chiapas. Recuperado el 11 de octubre de 2021, de: <https://rppoblacion.uaemex.mx/article/view/8478>.

MOY, V. (06-01-2021) Las remesas frente a la inversión extranjera directa. EL UNIVERSAL. Recuperado el 11 de octubre de 2021, de: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/valeria-moy/las-remesas-frente-la-inversion-extranjera-directa>.

PONCE García, M. E. L., Valdés Ugalde, R., & Arzate Fernández, F. R. (2018). Remesas familiares y desarrollo regional en México. Recuperado el 11 de septiembre de 2021 de: <https://www.riico.net/index.php/riico/article/view/607>.

TUIRÁN-Gutiérrez, J., Santibáñez-Romellón, J. & Corona-Vázquez, R. (2006) El monto de las remesas familiares en México: ¿mito o realidad? Recuperado el 11 de octubre de 2021, de: <http://www.scielo.org.mx/pdf/pp/v12n50/v12n50a8.pdf>.